
证券代码：300095                                   证券简称：华伍股份 

江西华伍制动器股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                 编号：2020-001号 

投资者关

系活动类

别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

☑其他 电话会议形式调研 

参与单位

名称及人

员姓名 

序号姓名 公司名称 

1 花超 安信证券 

2 张江城 西藏源乘投资管理有限公司 

3 周晓东 新华基金管理股份有限公司 

4 朱俊 高坤投资 

5 郑玉 誉华资产管理(上海)有限公司 

6 黄勇 广发证券自营部 

7 叶欣 南方基金管理有限公司 

8 赵博睿 新华资产管理股份有限公司 

9 沈度 兴业全球基金管理有限公司 

10 刘潇潇 华泰资管 

11 张媚钗 交银施罗德基金管理有限公司 

12 陆奔 华安基金管理有限公司 

13 李响 渤海证券资管部 

14 辜若飞 上海磐耀资产管理有限公司 

15 朱光灵 湘财基金管理有限公司 

16 高丰臣 新华资产管理股份有限公司 

17 蔡存根 中国人保资产管理有限公司 

18 贾世华 中诚信华科技有限公司 

19 朱浩 深圳创新投资集团 

20 余辉武 上海达宇投资 

21 刘陆 青岛金阳光投资集团 

22 赵晨凯 凯石基金 

23 王晓礼 华夏基金 

24 施佳卫 鸿凯投资 

25 高峰 国金时代投资 

26 李航 国海证券 

27 黄艳洁 鼎晖投资 

28 马长英 北京中诚信华公司 

时间 2020年 3月 1日 

地点 不适用，电话会议形式 



上市公司

接待人员

姓名 

华伍股份董事、副总经理、董事会秘书 陈凤菊； 

华伍股份董事、副总经理 曾志勇； 

华伍股份控股子公司长沙天映总经理  仇映辉； 

华伍股份全资子公司安德科技副总经理  向云峰。 

投资者关

系活动主

要内容介

绍 

 

本次投资者关系活动主要内容如下： 

一、首先向投资者介绍公司基本情况及 2019年业绩快报情况 

1、华伍股份于 2010年 7月在深交所创业板上市，是我国工业制动器领域

唯一一家上市公司。公司主要业务包括工业制动器、军工两个板块。 

（1）工业制动器主要应用于港口起重机械、轨道交通、风电主机、冶金等

领域，主要客户分别有：港口代表客户主要是振华重工；风电代表客户主要是

金风科技、远景能源、明阳智能、国电联合、上海电气等公司，以及国外的西

门子；冶金行业代表客户是宝钢、鞍钢、首钢等；矿山工业的代表客户是太原

重工；水利电力的代表客户是夹江水工等；轨交产品主要配套轻轨、磁悬浮、

地铁等领域车辆厂。 

（2）航空军工板块，主要由全资子公司安德科技和控股子公司长沙天映构

成。安德科技产品为工装、模具、航发反推、机匣等，客户主要是航发科技以

及中航集团旗下的成飞、西飞等；长沙天映产品为航空工装、航空起落架、军

机维修服务等，客户主要是贵飞、中航技以及一些部队单位。 

2、公司 2019年业绩快报已经披露，全年实现营业收入 10.73亿元，同比

增长 16.04%，主要为工业制动器业务销售收入的增长。实现净利润为 7766.80

万元，实现扭亏为盈，2018年亏损主要是对环宇园林股东的其他应收款大额计

提减值造成的，公司主业还是比较好，工业制动器持续稳健，军工板块安德科

技 2018年也实现 4000多万的净利润。 

二、进入提问环节 

1、请问公司现在军工板块整体的战略规划是怎样的？未来随着融资新规的放

开，公司是否有一些新规划？ 

公司 2016年并购安德科技进入军工领域。安德科技两个主要业务：一是航

空装备工装、模具；二是军用航发的机匣和反推装置。 

2018年公司进一步扩大军工板块，并购了长沙天映 51%股权。长沙天映主

要进行航空军机维修的后市场业务，同时也有无人机起落架、测试设备制造等

业务。 

工业制动器板块，华伍自 2003年开始一直稳居龙头地位，国内市场空间有

天花板。下一步公司将围绕国外市场开拓，2019年年底我们收购了瑞士的富尔

卡摩擦片公司，其主要客户是欧洲的一些有轨电车、电机、电梯、军工车辆等

用户。瑞士公司将作为华伍发展海外市场的平台，进行港机、风电制动产品海

外推广，从根本上提升了市场天花板。 



军工板块：因为安德科技和长沙天映主要客户都是航空领域，所以公司想

法是围绕航空领域做深做细，在产业的上下游扩展。 

（1）首先是安德科技。安德科技工装夹具占的比重比较高，航发机匣和反

推装置次之。公司总体方案是把航发配套件的比例提高，工装夹具这块也会增

长，公司把这块只是作为一个顺其自然的发展，重点则放在提高军机航发的配

套上。因为目前很多民营企业，像在成都附近很多的配套企业都做零件，但像

安德科技这样把一个机匣整个做下来，做成部件，组装件交货的公司还是比较

少的。机匣分几段，前端的冷端与后面的热端。公司所有热端有七个零部件，

七段全部组装在一起，是整体交货的，目前整个配套的民营企业还是比较少的。

包括反推装置，公司也是组装成一个部件。公司会沿着这个模式，成飞这两年

的生产任务也很饱满，而且国家的政策是 30%，他们只做核心，70%的零部件制

造都需要对外招标。安德抓住这个机遇，重点加强零部件、组件的业务发展，

可能对一些主机的零部件包括特殊的工装、比较有技术含量的零部件的加工组

装，形成整个的生产产能。安德科技新厂区搬迁后，产能和能够承接的业务量

和业务的范围会更加扩大，这一块是一个有机的增长，随着主机厂的扩大和国

家政策民参军的放大，公司业务量会顺其自然地增长。对于飞机发动机这一块，

随着主机厂的放量，也会顺其自然地扩大。包括一些新的项目，业务量也会自

然地上去，这一块技术含量比较高，钛合金的加工成型工艺是安德的专长，目

前可能别的公司还暂时做不了。 

（2）然后是长沙天映。首先，实际上军机的生命周期之内，原机采购费用

占三分之一，维修备件和保养费用大概占据三分之二，在生命周期内维修保养

费用大于购买新机费用。公司看重目前长沙天映是国内第一家拿到无人机维修

资质的民营企业。国内的无人机目前刚开始进入维修周期，第一家做军用无人

机维修的民营企业是长沙天映，将来随着越来越多的无人机进入维修和维保，

天映公司的业务量自动会起来。 

其次，贵飞是中航无人机定点单位，组装试飞都是在贵州安顺机场。天映

在安顺机场隔壁建了一个很大的维保基地。天映可以趁机做一些无人机的组装

和零部件加工业务，这两块业务做好之后，后面有可能承接贵飞有人机的维修

业务。因为贵飞目前的业务比较饱满，国内以及出口的订单都很多，贵飞在维

修维保这部分没有场地、没有队伍、也没有时间来支撑，未来的方向是希望民

营企业能够降低维修的成本、提高维修效率、缩短维修时间，千方百计地希望

通过军转民的战略引入更多的民营企业进入维修维保市场。 

对于天映来说，抓住了良好的发展机遇。接下来，天映在做好无人机的订

单这个基础上，再提高公司的技术能力，把公司的基地建设好，将贵飞的在产

在研的列装无人机业务导入，再拿下贵飞有人机的维修资质。这样公司就逐步



逐步把有人机和无人机的维修，无人机部件的生产配套这两块业务都做起来。 

2、安德科技是成飞、成发的核心配套商，请问根据安德的主要业务，近两年业

绩核心驱动因素是什么？ 

安德科技主要是这三个板块：飞机的工装、发动机和飞机零部件。 

第一个是飞机板块，飞机板块主要从事飞机航空工装的设计制造，飞机航

空工装的设计制造是安德目前的主要业务方向，因为近两年，根据主机厂的发

展需求，航空工装的业务对安德公司来说一直是一个比较稳定的板块，主要的

客户包括成飞、西飞、洪都、贵飞等； 

第二个板块就是发动机板块，公司在这部分主要是做发动机零部件的制造。

也就是整个机匣和反推，从去年开始到现在，公司一直在完成部件的交付。这

个板块，随着产品的定型和军方订单的增加，可能会由小批量转换成整批量的

生产，安德也会从中受益。今年可能由小批量的生产，最后形成稳定批量的生

产，未来安德在发动机板块收入将稳定增长。 

第三个板块是飞机零部件。去年安德投了一个飞机零部件的项目，是数控

加工件这块，安德还是准备在这块投入一部分，能够取得一部分订单。未来将

直接受益于这几年成飞的主要机型的大量放量，产能扩充，然后安德也能从中

受益。 

3、请介绍长沙天映主要的业务及市场空间情况？ 

长沙天映主要涉足两个板块的业务： 

第一部分是航空装备，就是同安德一样，飞机工装，模具，飞机零件的制

造，这里就不再介绍了。 

第二部分是军用无人机的维修。因为无人机有航电、飞控等等分系统的转

型升级的需求，所以每次维修并不只是简单的维修，而是一个转型升级的过程，

这就要求技术含量非常高了。 

天映去年承担的军用无人机维修，是军方装备较早型号无人机，但是它的

航程也有一千多公里，所谓的航程就是飞出去一千多公里，回来还要一千多公

里。所以这样的军用无人机还是比较大的，而且它的飞行控制，光学系统、导

航等都是比较先进的。当前来讲，天映在全国民营企业里，是第一家拥有军用

无人机维修资质的公司。维修是需要资质的，而且武器装备承制资格需要这样

的维修资质，武器装备科研生产也需要这样的资质，所以承担这样的业务，不

是一般的民营企业所能承担的。 

天映现在在贵州的安顺建设了军用无人机维修基地，占地有一百亩，主要

是为了配合贵飞，未来景愿目标是打造成为中国的无人机维修基地和世界一流

的无人机生产基地。将来的整个市场是有很大的发展前景和想象空间。 

4、请问为何母公司收入较多，净利润却不高呢？请展望一下 2020 年主业方面



的情况。 

今年来看，母公司收入及利润还是不错的，影响因素主要是轨交制动系统

还没有放量，轨交收入无法覆盖研发及费用支出，另外，集团财务费用方面，

母公司财务费用占比较大。 

公司目前在手订单还是比较充裕的，这次疫情有些影响，但还是可控的。

公司在做的是如何补回这部分损失。风电是华伍的一块大业务，公司将会和国

外企业争夺订单，经过这几年的发展，公司技术和地位得到认可，已经是各大

风电主机厂的主要配套商，这一块业务的增长还是很快的。港口冶金方面，除

了本身固有业务外，公司还将开发其他行业的制动器业务，已经得到了一些行

业的认可，在这方面也会有一个增长的空间。 

5、轨道交通已经发展这么多年，目前亏损的原因是什么？ 

轨道交通对安全系数要求特别高，现在国内市场相关产品基本上由德国科

诺尔提供。相关产品需要取得认证，认证问题不是一年两年能解决的，公司一

直在做这方面工作，公司已于今年年初通过了江西省科技厅主持的专家认证，

预计接下来轨道交通业务的发展将有所突破。 

6、安德科技有没有航天相关的业务？发动机体量有多少？ 

安德科技目前还没有涉入航天业务。发动机体量根据客户的情况而定，例

如客户需要几十台的订单，公司则会提供相应的机匣，具体的生产量还在保密

阶段。 

7、现在有对军方订单情况的一个明确判断吗？公司的机匣业务的情况与市场份

额如何？军方会有其下属子公司一块参与么？ 

关于发动机量，从今年开始需求会逐步上升，国家对发动机的需求比较大。

安德承担了发动机机匣和反推这两个关键部件。公司会将产品提供给主机厂，

由主机厂负责生产并交付军方。军方下属的公司不涉及安德的机匣和反推产品

业务，相关业务外包给安德的原因是他们产能不够。 

8、军用无人机这块的市场，国内的容量，以及长沙天映的市场份额？ 

我国第一代大型军用无人机已经进入了维修状态了，维修费用一般是整个

飞机造价的三分之一。在如此高附加值和高价值的军用无人机的市场，公司当

前也是全国唯一参加的民营企业。公司的盈利能力应该比较高的。公司为了配

套贵飞，和贵飞一起成长壮大。 

9、无人机维修业务的成本及毛利率如何？ 

2019年，公司维修了几十架无人机，以后还会有更高端的无人机维修业务。

无人机通过卫星控制，涉及各种高端飞控、测量技术，各种费用比较高。毛利

率不会很低，不过具体取决于每一架飞机的情况。 

当前公司是唯一一家参与的民营企业，相比之前的国有企业，民营企业有



一定优势，利润空间会比较好。由于一些限制条件，目前毛利率不是很高，公

司将通过自身方式降低成本从而来提升毛利。 

10、为什么主机厂的机匣产品全部交给华伍股份生产？ 

S18 发动机的机匣和反推产品，公司全程跟制。外包给体制外企业的原因

是，到批量生产阶段，公司和主机厂形成双流水生产，保证生产任务的完成。

在现在双流水的情况下，还是处于一个供不应求的状态，对上市公司的生产量

要求足够大，基本上公司生产多少，主机厂都会需要。 

11、在机匣生产方面，主机厂是否会再引进其他企业做这块业务呢？ 

对于机匣的研制和生产，如果在这方面没有一年半到两年时间的技术储备

和生产准备，其他民企是很难生产出来的。 

12、在航空维修还有发动机业务方面，公司除了做军用领域的，在民用方面有

没有布局？是否有国外公司有合作？ 

安德科技是国家二级保密单位，没有和国外公司合作，所有产品全是军品，

没有民品。 

长沙天映和国外公司没有合作，但与我国军贸有不少合作，每年有几千万

的出口到巴基斯坦。公司的军用无人机和中航技合作，安顺维修基地也为军贸

以及无人机的试验和试飞做准备。当前在国企和民企中，我司具有最便利的条

件。贵飞具有的无人机试验试飞基地，无人机只有试验试飞之后才能交付部队。 

目前，公司应对军用产品生产产能已经比较紧张，且军用产品利润也比民

用高，最近几年公司不会考虑民用订单，但不排除之后有多余产能做民用订单

的可能，至少一两年内不会考虑做民用产品。 

13、公司投入的新的航空制造产能预计什么时候开始贡献收入？公司从成飞这

边承接新的订单有没有问题？ 

对于公司来说工业装备的订单需求会加大。由于成飞量的扩充，航空零部

件的加工这一块需求也就会呈几何数的增加。2019年航空零部件加工项目也是

公司经过考证和调查了解才决定的，预计明年年底达产，公司将会根据后期订

单量决定是否加大投入。 

14、工艺装备方面，在不考虑暂时成飞即将要扩充的这些生产线，目前的市场

空间是多少？ 

工艺装备方面，公司是成飞的核心供应商。成飞、西飞两大主机厂，每年

的工艺装备的投入巨大。公司不可能有如此大的产能全部承担，后期考虑主要

客户成飞的要求。 

附件清单

（如有） 
无 

日期 2020年 3月 1日 

 


